

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

DOMINGO 14 DE JULIO DE 1811.

### CORTES.

*Extracto de la memoria del Sr. encargado del Ministerio de Hacienda de Indias.*

Las rentas de Nueva España ascienden á un líquido de 14.728<sup>0</sup> pesos; su sobrante medio millon de pesos.=Las de Guatemala 1,600<sup>0</sup>; hay un deficit.=Filipinas 1,200<sup>0</sup>; hay deficit, y para cubrirle se envia un situado de Nueva-España.=Santa Fé 8 millones; sobrante 800<sup>0</sup>.=Caracas y Buenos-Ayres son muy productivas; y tienen un sobrante de 2 millones cada una.=Lima produce 11 millones; y su sobrante es de 3 millones.=Chile consume todo lo que produce.=No habla de la Florida ni de Santo Domingo; y como por la supresion del tributo de los indios resulta un vacío en las contribuciones, es de la atribucion de las Cortes el llenarle.=El anterior cálculo está formado por lo respectivo á Nueva-España por un estado exácto, y por lo que hace á las demas, por otro que no lo es mucho.

Prosiguió luego contrayéndose en particular á la Isla de Cuba, haciendo de ella una hermosa descripcion; su poblacion asciende á cerca de 500<sup>0</sup> habitantes; su erario que en el año de 1778 ascendia solo á 400<sup>0</sup> pesos, es en el dia de mas de 3 millones, los cuales ha absorbido en el año último con mas 400<sup>0</sup> pesos.=El tribunal mayor de cuentas de la Havana está muy atrasado en darlas; y esto ha llamado la atencion del Consejo de Regencia &c.

*Mala de Anholt.*

*Riga 6 de Mayo.*

Llegó aquí ayer el conde de Lauriston, que pasa á S. Petersburgo de embajador de Francia.

*Viena 15 de Mayo.*

Las últimas noticias de Constantinopla anuncian que el capitán Baxá se presentará muy luego en el Mar Negro con una armada, la mayor que se haya equipado por la Puerta de un siglo aca. Esta esquadra se compone de cuarenta velas; tanto de navios de línea como de fragatas y corvetas, á mas de 30 grandes barcas cañoneras que llevará consigo, y que fueron construidas y equipadas durante el invierno en Constantinopla.

*Londres 14 de Junio.*

Las noticias de México con fecha de 9 de Abril son de que los rebeldes han sido derrotados en todas partes, y de que esta importante colonia no tiene ya nada que temer de los manejos de los emisarios franceses.

Por las cartas de Suecia y Alemania vemos, que la opinion general sobre el continente es siempre de que está bastante próxima la guerra entre la Rusia y Bonaparte. Nuestra duda no está en si se efectuará esta guerra; pero si en que sea la Rusia la que la quiere y la declarará, ó en si será Bonaparte quien la declarará en el momento en que se crea seguro de hacerla con ventaja.

Las cartas de Gottemburgo de 1.º de este mes hablan de una propuesta hecha por Bonaparte al emperador de Rusia, por la que se comprehende que en este imperio no estan aun maduras las cosas para la execucion de los proyectos de Bonaparte. Estas cartas dicen que le ofreció á Alejandro el reyno de Polonia, si cesaba en sus preparativos hostiles; pero como Bonaparte nunca da nada, sin tomar algo para sí, dicen que reunirá la Saxonia á la Francia.

Es de notar que de algun tiempo á esta parte los pe-

riódicos de Bonaparte nos dicen con las fechas de Viena que estaba á punto de concluirse la paz de la Rusia y Turquía: personas bien informadas aseguran que está firmada.

El Gobierno sueco ha mandado que todos los extranjeros se retiren á lo interior.

Si es cierto, como lo aseguran las cartas de Francia, que Bonaparte mandó trasladar el Papa de Savona á Tortona, es muy verosimil la insurreccion de los Genoveses.

#### ESPAÑA.

Cádiz 11 de Junio.

En la sesion de las Cortes de 5 del corriente se dió parte de estar nombrados por el Reyno de Guatemala seis Diputados en Cortes. Igualmente se leyó el oficio del Sr. Regimiento de los Rios fecha en Montellano, donde publicó proclamas y bandos: que á 2 marchó á sorprehender la guarnicion de Moron por la noticia de hallarse allí un batallon polaco, venido de Sevilla, de paso para reforzar á Ronda, para cuyo fin debia marchar por Holvera; resolvió atacar, no ya Moron, sino estos 500 polacos, con sus 300 de infantería y 230 de caballería, entre estos 100 patriotas; para lo que eligió el punto de la heredad de Gaena. A las 7 de la mañana se presentó el enemigo con algunos caballos; y los patriotas rompieron el fuego, siendo mandado por el subinspector García de Veas, haciéndose luego general la accion. Los enemigos se defendieron obstinadamente á bayoneta; pero con la misma los destrozó nuestra valiente infantería, dexando en el primer encuentro 50 tendidos en el campo. La caballería trabajó en escaramuzas con buen suceso. El enemigo se retiró de altura en altura, pero de todas fué desalojado con grande pérdida, hasta que los pocos restantes se pusieron en precipitada fuga, abandonando cajas de guerra, equipages &c. Llegaron á Moron poco mas de 100 hombres, solo 20 sanos, los demas gravemente heridos, de los que luego murieron 5. Quedaron muertos en el campo mas de 300 enemigos; en nuestro poder 2 capitanes y 40 prisioneros, 30 cajas de municiones y fusiles.

Carta interceptada de José Bonaparte á su hermano Napoleón.

Madrid 24 de Marzo de 1811.

“Señor: Mi salud deteriorada hace días, me obliga á dexar este país, para buscar mi restablecimiento en el seno de mi familia.

Los ayres de Morfontaine y la tranquilidad de espíritu me restituirán tal vez mi robustez antigua. Mi presencia es aqui en la actualidad del todo inútil; yo me conformaré en Paris con los deseos de V. M., y le ruego que crea que en buena ó mala salud, en buena ó mala fortuna, no tendrá jamas V. M. persona que le tenga mas sincera adhesion: rey ó vasallo será siempre el mejor amigo, el mas fiel servidor y el mas amante hermano de V. M., y sabré, de la forma que V. M. quisiere, amarle en silencio, y no importunarle con la expresion de sentimientos que no cree, y que tal vez desprecia.=De V. M. amigo y hermano.=José.= Al Sr. mi hermano S. M. el emperador y rey. Paris.-- Del rey de España.”

#### LIBROS.

En el despacho de este periódico se hallan de venta:

Catecismo de la Doctrina Cristiana, por el P. Astete, y aumentado con varias preguntas y respuestas para su mayor declaracion por el Lic. D. Gabriel Menendez de Luarda.

Caton Cristiano para el uso de las Escuelas.

#### ERRATAS.

En los números 8 y 9 se hallan las siguientes:

Núm.º 8, pág. 32, lín. 11, dice *Arte Potica*, debe decir *Arte-Poética*: línea 12 donde dice *los viejos que no valemos*, suprimase el *que*, y dirá *los viejos no valemos*.

Núm.º 9, pág. 34, línea 11, dice *carta*, léase *casta*.  
Pág. 36, línea 9, dice *é yo*, léase *y yo*.